



INSTITUT
JEAN MONNET PARIS8
UNISSONS LES HOMMES

Institut d'Études
Européennes

Moselle
L'Eurodépartement

Avec le soutien de :



Cofinancé par
l'Union européenne



« Jean Monnet et Robert Schuman, visions et méthodes pour l'Europe d'hier et de demain »

9h00-18h30, Jeudi 13 mars 2025

Maison de l'Europe de Paris - 77 Ave. de Versailles, 75016 Paris

Colloque organisé par l'Institut Jean Monnet, l'Institut d'études européennes de l'Université Paris 8 et la Maison Robert Schuman de Scy-Chazelles (Conseil départemental de Moselle). En partenariat avec la Maison de l'Europe de Paris, avec le soutien de Sorbonne Université et de l'Union européenne.

Le colloque sera clôturé par une intervention et un échange avec Thierry Breton, ancien Commissaire européen au marché intérieur, sur le thème « Renouer avec l'Action en Europe »

Le 75^{ème} anniversaire de la Déclaration Schuman du 9 mai 1950, reconnue comme un acte fondateur de l'Union européenne, est l'occasion de se pencher sur l'action de Jean Monnet et de Robert Schuman, ses deux principaux instigateurs. L'Union européenne peut-elle trouver aujourd'hui dans les visions respectives et les leçons de l'action de ces deux « pères de l'Europe » l'énergie et l'inspiration nécessaires pour se relancer et s'attaquer aux défis existentiels identifiés notamment dans le rapport de Mario Draghi?

Ce colloque permettra d'éclairer cette question en se consacrant pour la première fois à une étude croisée des deux hommes, de leur action et des relations qu'ils ont entretenues de 1945 à 1963, en

particulier au moment de la Déclaration Schuman et de sa traduction dans les premières institutions communautaires.

En conclusion, Thierry Breton, ancien Commissaire européen au marché intérieur, partagera ses convictions d'Européen et son expérience de praticien des institutions pour ouvrir des perspectives sur l'avenir. Cette intervention sera suivie d'un débat avec l'audience, avec la participation de Florence Parly, ancienne ministre des Armées.

Programme

9h15 : Introduction

Accueil : Michel Derdevet, président de la Maison de l'Europe de Paris.

Introduction institutionnelle : Jean-Marc Lieberherr, président de l'Institut Jean Monnet, et Eric Roussel, vice-président de l'Institut Jean Monnet.

Introduction scientifique : Laurent Warlouzet (Sorbonne Université, Institut Jean Monnet).

9h45 - Première session : des origines, des parcours et des styles contrastés

Présidence : Laurent Warlouzet (Sorbonne Université, Institut Jean Monnet).

9h45 - Sylvain Schirmann (Sciences Po Strasbourg, Maison Robert Schuman), *Vies parallèles avant 1945 : le contraste des parcours*

10h05 - Alessandro Giacone (Bologne), *Avant le 9 mai 1950. L'interaction Monnet-Schuman dans la politique économique française de l'après-guerre*

10h25 - Michel Mangenot (IEE de Paris 8), *Les équipes de Monnet et de Schuman : réseaux parallèles et interactions (1948-1963)*

10h45 - Interventions de Vincent Bezençon (Fondation Jean Monnet pour l'Europe) et de Sylvain Schirmann (Maison Robert Schuman) sur les sources historiques

11h00-11h30 - Débat

11h30-11h45 - Pause-café

11h45 – Deuxième session : l'œuvre européenne, convictions et complémentarité

Présidence : Sylvain Schirmann (Sciences Po Strasbourg, Maison Robert Schuman).

11h45 - Gérard Bossuat (Cergy), *Comment Monnet et Schuman conçoivent-ils l'unité européenne ?*

12h05 - Marie-Thérèse Bitsch (Strasbourg), *L'engagement européen de Monnet et Schuman : convictions et réalisations (1952-1963)*

12h25 - Jenny Raflik (Nantes), *Monnet, Schuman et l'Europe de la défense*

12h45-13h15 - Débat

13h15-14h45 - Déjeuner

14h45 – Troisième session : mémoires et héritages

Présidence : Michel Mangenot (IEE de Paris 8).

14h45 - Mauve Carbonell (Aix-Marseille), *La relation Monnet - Schuman vue par leurs biographes*

15h05 - Bernard Bruneteau (Rennes), *Monnet, Schuman : à propos de quelques mémoires hostiles*

15h25 - Guido Thiemeyer (Düsseldorf), *Monnet et Schuman vus d'Allemagne - perceptions et héritages*

15h45 - Laurent Warlouzet (Sorbonne Université), *La déclaration Schuman dans l'histoire*

16h00-16h30 : Débat

16h30 - Conclusion : Michel Mangenot, Sylvain Schirmann

16h40-17h00 - Pause-café

17h00-18h30 :

Conférence de clôture et débat

Présidence de séance : Florence Parly, ancienne ministre des Armées

« Renouer avec l'Action en Europe »

Thierry Breton,

ancien Commissaire européen au marché intérieur

Biographie des intervenants

Thierry Breton

Ingénieur en informatique, Thierry Breton débute sa carrière en tant qu'entrepreneur technologique. En 1981, il crée une PME aux Etats-Unis, Forma Systems, qu'il dirige pendant 5 ans. En France, il conçoit puis dirige le Futuroscope, le premier parc à thème scientifique et technologique, entre 1986 et 1990. Parallèlement, il est conseiller régional puis vice-président du Poitou-Région Charentes de 1986 à 1992. Il dirige ensuite plusieurs grandes entreprises du secteur de l'informatique et des nouvelles technologies. Il dirige Bull de 1993 à 1997, avant de prendre la direction de Thomson Multimedia, une entreprise mondiale d'électronique. En 2002, il est nommé PDG de l'opérateur télécom multinational France Télécom. Entre 2005 et 2007, il est ministre de l'Économie, des Finances et de l'Industrie de la France. Suite à son mandat ministériel, il enseigne la gouvernance à Boston, à la Harvard Business School. En 2009, il devient Directeur Général d'Atos, entreprise de technologies et de services numériques, jusqu'à 2019. Il préside l'ANRT, l'Association nationale de la recherche et de la technologie, jusqu'en 2019.

En 2019, il devient commissaire européen au marché intérieur. Il était responsable jusqu'à octobre 2024 pour l'industrie, les services, le numérique, la défense et l'espace, ainsi que le tourisme et l'audiovisuel. Thierry Breton est membre de l'Académie française de technologie.

Florence Parly

Ancienne ministre des Armées (2017-2022) et Secrétaire d'Etat au Budget (2000-2002), Florence Parly a été haut fonctionnaire au ministère de l'économie et des finances avant d'exercer des responsabilités de dirigeante exécutive comme directrice générale adjointe d'Air France en charge du cargo puis du réseau domestique (2006-2014) et à la SNCF comme directrice générale de SNCF Voyageurs (2015-2017). Elle est désormais administratrice indépendante de sociétés cotées (Air France KLM, Eutelsat, IPSOS) et non cotées (Laboratoires Pierre Fabre, Newcleo). Elle préside le conseil d'administration du Conservatoire national des arts et métiers. Elle est également *trustee* de l'International Institute for Strategic Studies. Florence Parly est diplômée de l'IEP Paris et ancienne élève de l'ENA.

Vincent Bezençon

Vincent Bezençon est entré à la Fondation Jean Monnet en 2016 et en est l'archiviste responsable depuis 2019. Il y a développé un portail web d'accès aux archives en ligne et organisé le programme de numérisation de la Fondation. Aujourd'hui c'est plus de 150 000 documents digitalisés tant écrits que photographiques ou audio-visuels qui sont mis à la disposition de la recherche.

Vincent Bezençon a étudié à la HEG-Genève. Avant d'entrer à la Fondation, il a exercé dix années dans les domaines du records management et la gestion de fonds d'archives tant publics que privés. Il a aussi développé un savoir-faire technique lié aux nouveaux enjeux de conservation et de préservation des documents numériques. Il a travaillé notamment pour les Archives cantonales vaudoises, plusieurs services de l'État de Vaud, des communes vaudoises et des privés.

Marie-Thérèse Bitsch

Ancienne élève de l'École Normale Supérieure de Fontenay-aux-Roses, agrégée d'histoire, docteur de l'Université Paris 1, Marie-Thérèse Bitsch a enseigné à l'Université de Metz puis, pendant vingt-cinq ans, à l'Université Robert Schuman de Strasbourg où elle était titulaire d'une chaire Jean Monnet *ad personam* sur l'histoire de la construction européenne. Elle a été professeure invitée à l'Institut des Hautes Études Internationales et du Développement de Genève ainsi qu'au Collège d'Europe de Bruges et de Natolin. Elle a organisé plusieurs colloques scientifiques et publié différents ouvrages sur des questions européennes, dont une *Histoire de la construction européenne* plusieurs fois complétée et rééditée et elle a contribué à de nombreux ouvrages collectifs. Elle est membre du Comité scientifique de la Maison Robert Schuman de Scy-Chazelles.

Gérard Bossuat

Professeur émérite d'histoire contemporaine de l'université de Cergy-Pontoise, titulaire d'une chaire Jean Monnet *ad personam*, Gérard Bossuat est l'auteur d'une vingtaine d'ouvrages consacrés à l'histoire de l'unité européenne et à ses acteurs. Il a notamment publié une biographie de Jean Monnet (Tallandier, 2025).

Bernard Bruneteau

Historien des idées, Bernard Bruneteau est professeur émérite de science politique à l'université Rennes 1. Il a notamment publié : *Figures de l'antitotalitarisme* (Le Cavalier bleu, 2024), *Le Bonheur totalitaire. La Russie stalinienne et l'Allemagne hitlérienne en miroir* (Cerf, 2022), *Génocides. Usages et mésusages d'un concept* (CNRS Éditions, 2019), *Combattre l'Europe. De Lénine à Marine Le Pen* (CNRS Éditions, 2018), *Les "collabos" de l'Europe nouvelle* (CNRS Éditions, 2016), *Histoire de l'idée européenne au premier et second XXe siècle, à travers les textes* (A. Colin, 2006 et 2008).

Mauve Carbonell

Mauve Carbonell est maîtresse de conférences en histoire contemporaine à l'Université d'Aix-Marseille – UMR TELEMMe, responsable du Master Études européennes et internationales. Ses recherches portent sur l'histoire de l'intégration européenne en ses débuts (approche biographique, Communauté européenne du charbon et de l'acier), ainsi que sur l'histoire industrielle et environnementale de l'aluminium en Europe au XXe siècle.

Alessandro Giacone

Agrégé d'histoire, Alessandro Giacone est *professore associato* au département de sciences politiques et sociales de l'université de Bologne. Co-auteur, avec Bino Olivi, de *L'Europe difficile, histoire politique de la construction européenne* (Paris, Folio, 2007), il s'est notamment intéressé à l'entourage de Jean Monnet, en publiant *Paul Delouvrier, un demi-siècle au service de la France et de l'Europe* (Paris, Descartes & co, 2004), *Jean Guyot, un financier humaniste* (Paris, CNRS éditions, 2015) et en assurant la direction des actes du colloque *Pierre Uri, le parcours d'un fondateur de l'Europe* (Paris, IGDPE, 2023).

Jean-Marc Lieberherr

Jean-Marc Lieberherr est un des quatre petits-enfants de Jean Monnet. Il a commencé sa carrière en 1991 chez LVMH au Japon puis à Taiwan avant de rejoindre Unilever en 1999 où il a exercé des fonctions de direction marketing et de direction générale. De 2005 à 2015 il a pris la direction marketing puis la direction générale de la division de Rio Tinto en charge de l'extraction et de la commercialisation des diamants bruts d'Australie, du Canada, du Zimbabwe et d'Inde. En 2016 il a fondé et pris la direction du Natural Diamond Council, une association professionnelle agissant au nom des sociétés d'extraction de diamant parmi lesquelles De Beers, Rio Tinto et Alrosa, pour promouvoir la catégorie et défendre les intérêts du secteur diamantaire. Depuis 2020, il se consacre à ses projets personnels et familiaux, dont la création en 2021 de l'Institut Jean Monnet. Il est diplômé de l'Institut d'Etudes Politiques de Paris, titulaire d'une maîtrise d'économétrie (Université Paris I – Panthéon-Sorbonne) et d'un MBA de l'INSEAD.

Michel Mangenot

Professeur de science politique à l'Université Paris 8, directeur de l'Institut d'études européennes (IEE) et membre du Centre de recherches sociologiques et politiques de Paris (CRESPPA-LabToP, UMR 7217 CNRS). Il a été Vice-Président puis Secrétaire général de l'Association française de science politique (2016-2022) et est membre du Conseil scientifique de l'Institut Jean Monnet et du jury du Prix de thèse Pierre Pflimlin. Il a dirigé entre autres *Les institutions européennes font leur histoire* (avec Sylvain Schirmann, Peter Lang, 2012) et *Un légiste de Vichy à la Communauté européenne. Maurice Lagrange : une biographie professionnelle* (Civitas Europa, n°50, 2023/1). Croisant science politique et histoire, approches institutionnelles et biographiques, il est l'auteur de *Qui gouverne l'Union européenne ? Chroniques 2014-2020* (La Documentation française, 2020). Il co-dirige avec Fabrice Larat un ouvrage à paraître en avril 2025 : *Jacques Delors. Les paradoxes d'un homme d'État européen* (INSP-Recherche, 421 pages).

Jenny Raflik

Jenny Raflik, Professeur en histoire des relations internationales contemporaines à Nantes université, est chercheur au Centre de Recherche en Histoire Internationale et Atlantique (CRHIA) de Nantes Université, et membre du Centre d'excellence Jean Monnet UniPaix. Elle est aussi membre du Conseil scientifique de l'Institut Jean Monnet, de la Fondation de Gaulle, de l'Institut Pierre Mendès-France, de l'Institut François Mitterrand, du Service historique de la défense et de

l'ECPAD. Ses recherches portent sur les questions de sécurité et de défense européenne et atlantique. Auditrice de l'IHEDN, elle a notamment publié *La Guerre froide* (Le Cerf, 2025), *Terrorismes en France* (Le Cerf, 2023), *Une République moderne : La IV^e République, 1946-1958* (Le Seuil, 2018), *Terrorisme et mondialisation, approches historiques* (Gallimard, 2016), et *La Quatrième République et l'Alliance atlantique* (PUR, 2013).

Eric Roussel

Éric Roussel, membre de l'Institut (Académie des sciences morales et politiques), est l'auteur de biographies de grands contemporains. Sa biographie de Jean Monnet (Fayard, 1996) a été couronnée par le Grand Prix de l'essai de l'Académie française et le jury du prix Guizot présidé par François Furet. Sa biographie du général de Gaulle (Gallimard, 2002) fait également autorité. Sa réédition, actualisée et complétée, dans la collection Tempus/Perrin en 2020 a reçu le prix Renaudot poche.

Éric Roussel est aussi l'auteur de biographies de Georges Pompidou, de Valéry Giscard d'Estaing, de Pierre Mendès-France, de François Mitterrand et de Pierre Brossolette. Publiée dans la collection « Les journées qui ont fait la France » de Gallimard son livre *Le Naufrage 16 juin 1940* a été distingué par le grand prix du Livre d'histoire 2010.

Sylvain Schirmann

Sylvain Schirmann est Professeur émérite d'histoire contemporaine (Relations internationales et histoire de la construction européenne) à l'université de Strasbourg. Professeur invité au Collège Europe de Bruges, ancien directeur de Sciences Po Strasbourg, il préside le comité scientifique de la Maison de Robert Schuman. Membre du Groupe de liaison des professeurs d'histoire contemporaine auprès de la Commission européenne, il participe à de nombreux comités scientifiques (Association Georges Pompidou, Institut Jean Monnet, Lieu d'Europe) et comités de rédaction (*Relations Internationales*, *Revue d'Allemagne*, *Revue d'histoire de l'intégration européenne*). Il a créé et dirigé le Centre d'excellence franco-allemand Jean Monnet de l'Université de Strasbourg. Parmi ses ouvrages récents : avec Martiel Libera, *La politique extérieure de l'Allemagne depuis 1945. La puissance retrouvée*, Armand Colin, 2023 ; avec Michael Kissener, *Le traité de Francfort (1871) et l'ordre européen*, Paris, L'Harmattan, 2023 ; avec Martial Libera, *Idées reçues sur l'Union européenne*, Paris, Le Cavalier Bleu, 2024.

Guido Thiemeyer

Guido Thiemeyer est professeur d'histoire contemporaine à l'université Heinrich Heine de Düsseldorf. Auparavant, il a travaillé aux universités de Kassel, Heidelberg, Cologne et Cergy-Pontoise. Il s'intéresse à l'histoire des relations internationales en Europe aux 19^e et 20^e siècles, à l'histoire monétaire internationale et à l'histoire de l'intégration européenne. Son dernier ouvrage porte sur l'histoire de l'intégration européenne (*Geschichte der Europäischen Integration*, Brill 2024).

Laurent Warlouzet

Laurent Warlouzet est professeur d'histoire à Sorbonne Université (Sirice) et président du Conseil scientifique de l'Institut Jean Monnet. Par ailleurs, il a enseigné à Sciences-po, à HEC et à la London School of Economics (LSE). Auteur d'*Europe contre Europe. Entre liberté, solidarité et puissance* (CNRS éditions, 2022, Prix Mayrisch), et d'une *Histoire de la construction européenne* (La Découverte, 2022), il a co-dirigé avec Éric Roussel la publication issue du premier colloque de l'Institut Jean Monnet : *Jean Monnet et Charles de Gaulle. Destins croisés, oppositions et héritages* (Presses universitaires de Rennes, 2024).

Organisation

Ce deuxième colloque historique de l'Institut Jean Monnet fait suite à un premier, consacré aux relations entre Jean Monnet et Charles de Gaulle, dont les actes ont été publiés en novembre 2024 par les Presses Universitaires de Rennes. L'Institut Jean Monnet a été créé en 2021 avec le soutien de la famille de Jean Monnet par plusieurs personnalités attachées au projet d'unification européenne. Il a pour but de faire connaître et comprendre la vision, l'œuvre et la méthode de Jean Monnet pour que son expérience inspire et guide les jeunes générations dans leur engagement européen et les décideurs dans l'identification de solutions à apporter aux grands défis de la construction européenne (Site web : <https://institutjeanmonnet.eu/>). L'Institut est présidé par Jean-Marc Lieberherr, petit-fils de Jean Monnet. Son vice-président est Éric Roussel, membre de l'Institut (Académie des Sciences morales et politiques).

L'Institut d'études européennes de l'Université Paris 8 a été créé en 1992. Institut interne, il se distingue par quatre caractéristiques principales : la pluridisciplinarité, la capacité de réflexion et d'analyse critique, la forte professionnalisation de ses diplômés et sa dimension internationale et comparative. Il délivre un Master d'études européennes et internationales composé de quatre Parcours. Il est dirigé depuis 2018 par Michel Mangenot, professeur de science politique. Son Conseil est présidé depuis 2022 par Pierre Vimont, Ambassadeur de France.

La Maison Robert Schuman de Scy-Chazelles, appartenant au Département de la Moselle, est la demeure principale à partir de 1926 de ce Père de l'Europe, celle où il vécut en tant qu'homme politique et où il accepta ce qui devint la Déclaration Schuman. Il repose à proximité en l'église St Quentin. La Maison est aujourd'hui un musée. On lui a adjoint un bâtiment qui renferme une exposition permanente et qui accueille également des expositions temporaires, des conférences et colloques. Elle est dirigée par Laurent Thurnherr. Les activités historiques sont supervisées par un Conseil scientifique dirigé par le professeur Sylvain Schirmann.

Organisateurs : Jean-Marc Lieberherr (président de l'Institut Jean Monnet), Michel Mangenot (professeur de science politique, directeur de l'IEE de Paris 8), Sylvain Schirmann (professeur émérite d'histoire à Sciences Po Strasbourg, président du Conseil scientifique de la Maison Robert Schuman), Laurent Warlouzet (professeur d'histoire à Sorbonne Université, président du Conseil scientifique de l'Institut Jean Monnet).

Conseil scientifique : Vincent Bezençon (Fondation Jean Monnet pour l'Europe de Lausanne), Gérard Bossuat (Univ. Cergy Pontoise), Mauve Carbonell (Univ. Aix-Marseille), Alessandro Giaccone (Univ. Bologne), Piers Ludlow (London School of Economics), Michel Mangenot (Univ. Paris 8), Éric Roussel (Institut de France), Sylvain Schirmann (Sciences Po Strasbourg), Laurent Warlouzet (Sorbonne Université, président).

Argumentaire scientifique

Tout semblait opposer Jean Monnet, l'homme d'action, infatigable voyageur, et Robert Schuman, le réservé Lorrain des frontières, le négociateur international, aussi à l'aise à Paris, qu'à Londres, Washington ou Shanghai, et l'éternel parlementaire, élu de Moselle de 1919 à 1962. Pendant la guerre, le contraste demeure frappant, entre l'hyperactivité de Jean Monnet, organisant la coopération interalliée à Londres, Washington et Alger, et le sort de Robert Schuman emprisonné dès le 14 septembre 1940, puis caché après son évasion en 1942.

Pourtant, la guerre terminée, les deux hommes s'entendent sur l'essentiel: il faut construire une paix durable avec l'Allemagne et bâtir sur cette base un nouvel ordre européen. Jean Monnet propose

alors un plan d'une grande audace à Robert Schuman, qui en retour lui apporte le soutien politique sans lequel rien n'aurait été possible. C'est la genèse de la Déclaration du 9 mai 1950 proposant la création d'un « pool charbon-acier », que Monnet rédigea comme commissaire général au Plan et que Schuman endossa comme Ministre des Affaires étrangères. Cette « Déclaration Schuman » donna naissance à la Communauté Européenne du Charbon et de l'Acier (CECA) et constitue le véritable Acte de naissance de l'Europe communautaire. La Fête de l'Europe est depuis célébrée tous les 9 mai.

Alliés improbables que tout semblait séparer, architectes complémentaires de la première communauté européenne, unis au sein du club des « pères » (et mères) de l'Europe, les relations, interactions et postérités comparées des deux hommes n'ont encore jamais fait l'objet d'un colloque. Souvent étudiés séparément, Jean Monnet et Robert Schuman ont mobilisé politologues, biographes et historiens de la construction européenne. De nombreuses analyses et critiques de leur action et de leurs héritages respectifs existent, qui mobilisent souvent des ressorts et des interprétations différents. L'un est le symbole d'une méthode d'intégration européenne « fonctionnelle », alliant l'économique et le politique dans une dynamique résolument transatlantique, tandis que l'autre incarne surtout l'impératif pacifiste de réconciliation franco-allemande. Mais leurs interactions ne se sont pas limitées à l'épisode de la CECA : on connaît mal par exemple la nature de leurs échanges et de leur collaboration pendant l'épisode de la reconstruction, alors que Jean Monnet dirigeait le commissariat au Plan (1946-52) et que Robert Schuman était président de la Commission des Finances de l'Assemblée puis ministre des Finances (1948). On peut dire de même de la période 1955-61 pendant laquelle chacun poursuivait son engagement européen à sa façon : en créant le Comité d'Action pour les Etats-Unis d'Europe pour Jean Monnet, et comme Président du Mouvement Européen International pour Robert Schuman.

En ce 75^{ème} anniversaire de la « Déclaration Schuman », Le colloque "*Jean Monnet et Robert Schuman. Visions et méthodes pour l'Europe d'hier et de demain*" compte revisiter la vision et l'action des deux architectes d'une des plus grandes transformations de l'Europe et du monde, qui peut nous inspirer au moment où l'Union européenne est confrontée à des défis existentiels. L'étude comparée des deux hommes et l'analyse de leur travail commun éclairera d'une nouvelle lumière les leçons de leur action et les enjeux d'aujourd'hui. Aussi le colloque se conclura-t-il, dans l'esprit des travaux de l'Institut Jean Monnet, par une mise en perspective de cette étude historique dans le cadre des défis contemporains de l'Europe.